

En toda España... 1.50 ptas al mes
Extranjero... 30.00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abun-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MHNH

Año XXIV.

Mahón, miércoles 7 de febrero de 1917

Núm. 13.148.

La apertura del templo de la paz

Condiciones actuales y condiciones futuras de negociación

Sines guerreros de las Potencias centrales

En la "Nueva Gaceta de Zurich" leemos lo siguiente:

Empresa difícil es la de abrir el templo de la paz. Escombros y ruinas que una larga guerra acumuló en forma de odio, odio y desconfianza tienen atrancada la puerta.

Se ha logrado entreabrir sólo una rendija, y aun costará mucho trabajo, buena voluntad y no pocos razonamientos la empresa de franquear del todo la entrada. Causan los esfuerzos empleados la impresión de un completo fracaso; pero no hay que dejarse desanimar por los obstáculos.

Se nos puede calificar de "ilusionistas"; pero la ilusión de llegar al final de esta hecatombe es mucho más humana y razonable que la fundada en la esperanza de que con la prolongación de la guerra con medios más potentes y crueles se pueda alcanzar lo que ya puede obtenerse ahora.

Se esperaba de la contestación de la Entente a la Nota de Wilson un paso adelante; pero sólo ha causado en los adversarios una carcajada de burla.

La Nota ha sido rechazada con indignación y será aprovechada exclusivamente para excitar aún más el furor de unos pueblos contra otros.

La Entente ha dado a conocer sus fines guerreros, y habrá que declarar que sus exigencias son demasiado grandes. Pero no olvidemos que esas exigencias son los deseos de los diez Estados que forman su conjunto.

Es natural que fueran tomadas en consideración las pretensiones de los más pequeños aliados, y si diez naciones piden de una vez lo que ellas creen que cada una debiera recibir por las molestias y pérdidas sufridas, entonces tiene que resultar una lista exorbitante.

Ninguno quiere renunciar a una indemnización. Pero habrá que pensar en que una exigencia no significa conclusión de un negocio y que desde la reclamación de una cosa hasta la firma del protocolo pueden ocurrir muchos cambios e incidentes.

Los fines guerreros de la Entente son extensos; pero precisamente, la exageración de lo que pretenden, facilita la posibilidad de oponerse a ellos con éxito, puesto que son los fines de una guerra, "que aún tiene que ser emprendida y ganada".

Quiéren los aliados la entrega de territorios nacionales de las Potencias centrales, y sólo cuentan con la victoria en la "futura guerra".

El arte político de las Potencias centrales consistiría en la aprobación de todos los neutrales, y la de sus propios súbditos si, en vez de enojos, tuviesen en cuenta estos fines futuros con calma, dirigiendo a los Gobiernos de la Entente una pregunta, que fijaría — prescindiendo por ahora de los fines futuros — "las condiciones de paz de hoy".

La pregunta debería ser, poco más o menos, la siguiente: ¿A cuál de los mencionados fines de guerra renunciarais si pudieseis alcanzar hoy el fin de la misma? La contestación sería interesante.

Es necesario que las Potencias centrales formulen la pregunta; pero a la vez deben también publicar sus propios fines guerreros. Si estos son tan extensos como los de la Entente, entonces, no tendrán nada que reprocharse los dos grupos; pero aún tendrán los beligerantes la posibilidad de fijar recíprocamente las pretensiones conforme a las condiciones.

Si los fines guerreros de las Potencias centrales no son tan exigentes; si se sujetan a las condiciones indicadas por el Gobierno alemán, según las cuales "es posible una paz justa y aceptable por todos los grupos beligerantes", entonces contarán con la simpatía del mundo entero, infiriendo a la vez una grave derrota diplomática a la Entente.

La publicación de los fines guerreros de las Potencias centrales es una necesidad, porque así solamente se facilitan a los neutrales medios de comparación de las respectivas pretensiones, y la posibilidad de echar en la balanza de la paz todo el peso de sus razonamientos.

El día en que se conozcan los verdaderos fines de ambos grupos se abrirá aún más la puerta del templo de la paz.

Muchas de las condiciones parecen hoy inadmisibles, porque no han sido formadas más que por uno de los grupos. Las condiciones pedidas de evacuaciones, indemnizaciones y reconstrucciones, parecerían menos fuertes si los adversarios presentarán a la vez sus contraprestaciones. Es natural que las exigencias no sean las mismas en ambos lados; pero, ante la igualdad de tratar los asuntos, desaparecerá el odio de una derrota, y con ésta se habrá alcarado bastante en favor de la paz.

Hasta la pretensión de la Entente que habla de un "liberamiento" de los italianos, eslavos, rumanos, checos y eslovacos, perdería su aspereza.

Se debiera considerar este problema, que entonces se ofrecería con la mayor calma, en el sentido de que no tiene otro objeto que el de una revisión y garantía del principio de las nacionalidades. La imposibilidad de aceptar estas condiciones resultaría si con aquellas nacionalidades que constituyen los Imperios de las potencias centrales se incluyeran también en la discusión aquellas que esperan dentro de los dominios de la Entente su "liberamiento".

Esto se podría efectuar fácilmente, sin que con tal paso se destruyera o debilitara a uno de los mayores Estados. Pero, en principio, es absurdo querer proteger tan celosamente la existencia y la seguridad de los pequeños, amenazando con esto la existencia de grandes e históricos Estados constitucionales.

El empleo del principio de las nacionalidades cambiaría a Europa por muchos años en un teatro de revoluciones y de guerras perpetuas. La cuestión de las nacionalidades exige una gran reorganización.

Se trataría de asegurar a las nacionalidades que hoy no forman un Estado independiente el derecho de ejecutar sus menesteres nacionales dentro de los Estados a que pertenecieran, por medio de un convenio internacional de garantías.

Pero en este caso habría que conceder esta protección a todos los menores Estados europeos.

La objeción de que todos los intentos de esta índole han fracasado hasta ahora no tiene importancia si hay resolución de crear después de la guerra una alianza de paz con ejecutoria internacional. De este modo la comunidad se encontraría más protegida contra eventuales infracciones.

El día en que el pensamiento y la propaganda nacional no amenacen la seguridad de la mezcla de nacionalidades de tantos Estados, estará resuelta la cuestión, y ya no existirá obstáculo alguno para el libre desenvolvimiento de cada una de las nacionalidades en el marco de cualquier Constitución de Estado.

Desde este momento ninguna tendrá la tendencia a separarse de un Estado constitucional e histórico; ellas serán "libertades" de "verdad", y con ellas los Estados que hasta la fecha, bajo la presión del irredentismo, no habrán podido llegar al convencimiento de su propia seguridad.

La cuestión nacional ya no será la fuente de todas las guerras, si el venidero congreso de la paz lograra solucionar el gran problema histórico, o sea la ejecución y protección de la libertad de las naciones.

En la guerra se ha demostrado que las grandes organizaciones de Estados de la actualidad no pueden ser destruidas, y que con la fuerza no se alcanza ningún progreso. El "liberamiento" de las nacionalida-

des no se puede efectuar nunca con una guerra, sino solamente por medio de un libre convenio, en una forma que no tenga por objeto la destrucción de grandes Estados.

Pero se hace necesaria una explicación suplementaria por parte de las Potencias centrales, que no deben tener escúpulos respecto a la fórmula.

¿Qué Gobierno encontrará ahora una fórmula que no moleste al adversario?

Esperemos, pues, que la santa voluntad de paz, que domina, sin duda, en todos los pueblos, hará posible el encuentro de una salida honrosa de esta guerra.

(De "La Tribuna".)

Añoranzas del viejo jardín

A Juan Estelrich
Prueba de nuestra gran amistad

Mi chambergó ocultaba su linda cara, cuando con dulces frases la dije amor mientras iluminaba la luna clara el fantástico yaro del surtidor.

Un perfume de nardos nos envolvía al cruzar perezosos la plazaleta, donde yo por sus ojos de hechicería, en los magos coloquios, me hice poeta.

Madrigales, rondales, ¡oh, sentimiento que flora en la delicia del juramento hecho risa en el fondo de algún rosal!

Hoy el viejo jardín llora en la calidez de sus secos ramajes, que dan al alma esencias añorantes de un ideal.

L. LACALLE APELLANIZ

FUMADORES: Los TUBOS EMBOQUILLADOS para cigarrillos, son altamente higiénicos.

Véndense en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Movimiento redentor
España quiere campo y ganado

Si fuera factible congregar al pueblo español, y posible llevar con mi voz el eco de mis anhelos al corazón de la muchedumbre soberana, les hablaría de esta manera: Nuestro Rey don Alfonso XIII acaba de expresar, en frase afortunada y oportunísima, en la primera hoja de la sección agrícola y ganadera, abierta para bien de España, por el gran diario de Madrid, "La Nación", lo siguiente: "Ansío laborar por el mejoramiento de esos campos que nos otorgan las dos firmes bases de toda nacionalidad: el labriego, que cría el lino con que se teje la bandera, y el soldado que la defiende"; yo os digo: la ganadería nos dará la vac; el niño, del enfermo y del anciano; la carne para robustecer el brazo del labrador y del campesino; la oveja, que con sus lanas servirá la materia prima al telar, para cubrir la desnudez del ciudadano; los caballos, que, enganchados a la carroza de la Diana, del renacimiento agropecuario, la llevarán triunfal por los horizontes del siglo, exhibiendo en ella el fruto del trabajo, y rompiendo con el golpe brioso de cascos el silencio de la nación inactiva, ofrecerán al mundo el espectáculo grandioso de una patria que empieza luchando por la prosperidad de la nacionalidad, cuando el cañón destruye vidas, en los campos ensangrentados de Europa.

¿Cómo realizar nuestro deseo de enriquecimiento de campos y ganados?

La ciencia tiene que ser el mago redentor. La agronomía y la veterinaria, como síntesis tecnológicas

584 BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

— Señora; dejemos el conocimiento de los astros a su sublime Creador:
Perdono a ese hombre y agradezco a Vuestra Gracia la justicia que me ha hecho.
Reclame esos miserables despojos y os suplico me dejéis partir con mi máquina y mi hijo.
— No, no, dijo la duquesa, cogiéndole la mano.
Escucha: te ofrezco pagarte el doble de lo que te dé Warwick.
No estamos en el tiempo de la alquimia, sino en la verdadera época de los horóscopos.
Te nombre mi astrólogo particular.
— Aceptad, aceptad dijo A. Wyn por lo bajo.
Hacedlo por vuestra hija por vos! o mejor aún, por Eureka.
Adam inclinó la cabeza y respondió en tono quejumbroso:
— Yo no me separaré de aquí, no me aparto ni una línea si ésta no viene conmigo.
Bribón!
Cómo la he desfigurado.
— Y esa desgraciada y ultrajada joven? dijo A. Wyn vivamente.
— Bah!
Escárgate de libertad y condúcela aquí buen A. Wyn, dijo la duquesa; se alejará con su padre y será tratada dignamente.
Sígueme maese Warner.
Apenas el hermano Bungy y vio que A. Wyn salía en busca del carcelero detuvo a la duquesa con la actitud de un hombre gravemente ofendido.
— Permitirá Vuestra Gracia, díjole, que le recuerde que si el más grande de los magos no ha contado con todo el poder y con todos los recursos necesarios para realizar los proyectos de un mago inferior, éste puede lograrlos?
Por consiguiente, si Vuestra Gracia advierte más tarde

EL ÚLTIMO BARON

581

Pero que en unas como las tuyas solo puede ser causa de perdición y de ruina.

Dime en secreto de que manera se ha de manejar este artefacto que, en mi poder dará honra y provecho.

Paucos verbos! No tengo dos palabras! Haz y eres libre junto con tu hijo; te protegeré, te daré dinero y mi bendición; y si me lo niegas, tu celda se convertirá en una mazmorra llena de culebras y ratas donde te pudrirás hasta que tus uñas crezcan como las garras de un ave de rapina y tu piel, desecada como la de una momia, parezca peluda como la de Nabucodonosor.

— Miserable!

Que te entregue mi secreto!

Mi reputación!

Mi vida!

Jamás!

Desprecio tus amenazas.

El semblante del monje se contrajo con rabia.

— ¡Carol! exclamó, te atreves a ladrar como un perro junto al gran Bungey?

No sabes que por orden mía pueden esas murallas abrirse o cerrarse y que puedo mandar que tu cuerpo sea pasto de esas serpientes y esas ratas?

No desdénos mi piedad y vuelve a la razón!

¿Qué utilidad has sacado hasta aquí de esta máquina?

Por qué quieres exponer tu libertad y aún tu vida por una cosa que te ha convertido en objeto de horror para todos?

— Eres cristiano y sacerdote y me preguntas por qué?

No recuerdas que también los cristianos fueron un tiempo perseguidos por el vil populacho y comidos por las bestias feroces?

de producción, deben ser nuestros mentores.

Un ejército sin guías, es un organismo sin reflexión colectiva; un montón heterogéneo de voluntades y de criterios, sin disciplina unitaria, necesaria para los triunfos.

Nuestros agricultores y ganaderos están guiados por una rutina secular, cuando más, refrendada por la observación. Para progresar hace falta fundamentar los hechos. La observación debe ser purificada con la experimentación, una y otra, sometidas a las exigencias del método, para deducir la razón de casualidad y cimentar las bases lógicas del avance.

La tierra precisa que le reintegren los elementos que constantemente le sustrae la vida de los vegetales empobreciéndola; las plantas necesitan ser defendidas de los parásitos que tienden a destruirlas; les es forzosa la ayuda técnica del que conoce sus necesidades y que las auxilien en sus funciones de creación de riqueza, por medio del riego, de la labor, del abono, etc. Esta misión corresponde al agrónomo.

La ganadería, sus cuidados, su mejora, sus funciones, las particularidades de su individualidad, por razones de especie o de raza, pertenecen al veterinario. Este estudia la organización de los vertebrados domésticos cuando muertos, reposa la estática, sobre la mesa de disección; interviene la vida con el bisturí, el trocar y el aspirador, en las vivisecciones que engendran luz en el cerebro del fisiólogo y del filósofo; somete a cortes microtómicos lo que la anatomía patológica denuncia como anormal, y sirve así al interés sanitario de la investigación histopatológica; de igual manera conoce los aspectos de la nutrición y los de la herencia, relacionando, en síntesis, la producción de la tierra, con el proceso de la descendencia animal y con la zootecnia.

Con estas especialidades, como consejero, España renacerá para el mayor honor de su historia. Cada cual en su esfera debe prestar su

esfuerzo, para realizar la glorificación nacional.

J. DE LA SOTA Y CASTAÑOS
Presidente del Colegio Oficial de Veterinarios de Vizcaya
Bilbao, Septiembre 1917

Nota astronómica para febrero

La actividad del sol continúa en su marcha ascendente, revelada por el número y magnitud de sus manchas y fáculas, que sin cesar aparecen en su zona ecuatorial: el más sencillo antejo, y aún a veces un simple cristal ahumado, bastan para hacer ver su existencia. Comparando nuestras estadísticas solares de los diferentes años, se observa este crecimiento constante, aparte algunas irregularidades, desde 1913, que señaló la época del último mínimo. Todo induce a creer que no nos hallamos ya muy lejos de la máxima actividad pues sabido es que esa oscilación undecenal perpetua, de origen misterioso, el período ascendente, suele ser notablemente más corto que el descendente.

En 1916 se sostuvo esta marcha con constancia casi uniforme durante los primeros meses, llegando en junio a manifestarse con la mayor energía: el resto del año transcurrió con más calma, aparte algunas recrudescencias de poca duración. Se ha observado también, por lo que toca a la repartición de las manchas en 1916: que su frecuencia ha sido mucho mayor en el hemisferio N. del sol que en el hemisferio S. Este predominio se manifiesta principalmente en mayo, lo contrario ocurre en febrero. Algunas de estas manchas han presentado modificaciones muy intensas y excesivamente rápidas, lo cual da idea de la potencia inaudita de las fuerzas que actúan en la masa de nuestro sol: citaremos, por ejemplo, el caso de una mancha cuyo diámetro creció en los días 18, 19 y 20 de agosto, de 11.500 a 138.000 kilómetros. El 26 de mayo apareció en las fotografías sacadas por Evershed en la estación solar de Kásmir, la mayor protuberancia solar que, según parece se ha registrado jamás: como ya se dijo en *Íberica* (Vol. VI p. 247).

La actividad se inaugura con la aparición de un grupo importante situado a los 15° de latitud N. y compuesto de otras formaciones secundarias. En la figura que es reproducción de algunas fotografías obtenidas en este

Observatorio del Ebro, se ven tres fases distintas de la zona manchada correspondientes a los días 1, 2 y 4: y se puede apreciar el movimiento común de arrastre de izquierda a derecha de todas las manchas, debido a la rotación del sol. El núcleo principal llegó a ser apreciable a simple vista, y para formarse idea de su magnitud real, bastará compararla con la de nuestro globo, el cual a la misma escala vendría representando por un diminuto círculo de más de 7 décimas de milímetro.

El sol entra en *Picis*, último de los signos del zodíaco a 5 h. 5 m. del día 19: su declinación aumenta durante el mes de 17° 11' a 8° 4' el día crece en 66 minutos. La ecuación del tiempo adquiere el día 11 el valor máximo negativo de todo el año: la hora media local adelanta 14 minutos y medio respecto al tiempo verdadero. Si a estos 14 minutos se añaden los 35 o 36 de distancia en longitud W de los puntos más accidentales de nuestra Península respecto al meridiano d. Greenwich, resulta para ellos un adelanto de 50 minutos de la hora oficial sobre el tiempo verdadero.

El *perihelio* ocurre a 3 h. 23 m. del día 7, y el *neovulnio* a 18 h. 9 m. del día 21. Este neovulnio coincide casi con el paso de la luna por el perigeo: si esta coincidencia se une a la de que la tierra se halla todavía a cierta distancia del perihelio, se podrá prever que las mareas de aquellos días han de alcanzar una de las alturas mayores de todo el año.

Mercurio será visible en las mañanas de los días que preceden y siguen a su elongación máxima W del día 12. *Venus* es visible también al amanecer: su hora de salida queda invariablemente durante el mes, a 6° y 20' aproximadamente, lo cual se explica porque el retraso que le corresponde por su movimiento directo, viene compensado por su rápido aumento en declinación. *Júpiter* pasa por el meridiano a fines de mes a las 15 h. 45 m. y se pone a las 22 h. 30 m. visible por tanto en las primeras horas de la noche. *Saturno* y *Neptuno*, continúan en excelente estado de visibilidad. *Marte* y *Urano* tienen su conjunción con el sol en este mes y son por tanto invisibles.

Los fenómenos de aproximación de astros y ocultaciones que la luna, tienen en febrero escaso interés: señalaremos solamente la conjunción de *Saturno* con la *Luna* en la mañana del día 5, y la ocultación de *Aries* a 0 h. 13 m. (Madrid) del día 27.

(De la *Íberica*)
USE VD EL INTERO
Sengbusch

Las huelgas en Francia

El ministro Francés de Armamentos, Alberto Thomas, ha mandado fijar en los sitios públicos la siguiente alocución a los huelguistas de las fábricas Schneider, en Harflour:

«Buscamente, sin previo aviso, con desprecio de todas las reglas, habéis suspendido el trabajo.

«¿Habéis pensado en la gravedad de la falta que estáis cometiendo? ¿Os habéis acordado del enemigo, que no interrumpe su tarea, de vuestros maridos, que esperan con impaciencia los medios de defensa que podéis asegurarles?»

«¿Por qué no habéis recurrido a la conciliación, sin interrumpir el trabajo? ¿Por qué no habéis acudido al arbitraje, que previene formalmente el decreto de 17 de enero?»

La dirección de las fábricas Schneider había resuelto revisar con este ministerio las tarifas actualmente en vigor; pero este examen no puede continuar, sin que vosotros, fieles al deber común y al interés de la patria, a la que todos servimos, volváis al trabajo.

El gobierno no quiere usar de los medios coercitivos que la ley pone en sus manos. Hace un llamamiento a vuestro patriotismo, a vuestro amor a los combatientes que están en los frentes, vuestra razón.

«Estad mañana presentes todos en la fábrica!»

Comedores de tierra

Los hay, así como suena, en varios puntos del globo, según explica la «Deutsche Rundschau Geographie», añadiendo que desde la más remota antigüedad se han usado, como medicamentos al interior, distintas tierras.

En Otrida (Macedonia) y en algunas aldeas de Cerdeña hay una tierra blanca, muy fina, que entra en la composición del pan y se vende en el mercado como comestible.

En la región alemana del famoso Kyffhäuser y en Lüneburgo, los habitantes fabrican con una arcilla muy fina una especie de pan.

En N'sciapur (Persia) se sirve cruda y cocida, y se da a los niños como una golosina.

Las mujeres de G'ava comen tierra amasada en tabletas al objeto de mantenerse ágiles.

También en África es cierta tierra un comestible muy apreciado, y lo

mismo ocurre en algunos países sud-americanos.

Esta costumbre no es peculiar de ninguna latitud, pero es más frecuente en los trópicos y entre las mujeres.

Según parece, la tierra aprovecha como alimento sino se abusa de ella y en los puntos citados se abusa tanto, sin duda por haberle tomado gusto sus habitantes a tan extraño manjar, que ha habido necesidad de tomar graves medidas contra la voracidad de esos raros gastrónomos, particularmente respecto de los muchachos, tales como lo aplicación de máscaras de hierro y la atadura de las manos.

En los pueblos civilizados no hay aficionados a comer tierra, como no sea en ciertos casos patológicos de aberración del apetito.

Quizás, si la guerra dura y los comestibles ordinarios vuelan por las nubes, solo al alcance de las gentes adineradas, nos veamos en el caso de probar fortuna, imitando a nuestras ya aludidas semejantes.

Solo que bien pudiera ser que, convertida la tierra en nuestro pan de cada día, se les ocurriese a los beilgerantes supra y submarinos declarar la contrabando de guerra.

Sección Oficial Ayuntamiento de Mahón

BENEFICENCIA
El lunes próximo, día 12 del actual, tendrá lugar en el Teatro Principal de esta ciudad la función que anualmente se celebra a favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.
Mahón a 6 de febrero de 1917.
El Alcalde, P. G. de Lencada.

CULTOS

Obra de las Tres Marias

Celebrará el primer aniversario de su fundación el próximo viernes, segundo de mes, día 9 de febrero de 1917, en la forma siguiente: misa de comunión a las siete y media en San Francisco, y a las ocho en San Mateo.

Y por la tarde, empezando a las cinco, los actos que a continuación se detallan, en San Francisco: Junta General en la cripta, dándose cuenta de los trabajos realizados.

Vísperas Eucarístico, pática por el Reverendo señor Director Espiritual, exposición, estación, himno «Tantum ergo» y bendición con el Santísimo.

Santorals

Santo de hoy. — Santos Romualdo y Ricardo y Santa Juliana virgen.
Santo de mañana. — Santos Dionisio, Emiliano, Juan de Mata fundador, Lucio y Ciríaco.
Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de los Dolores en Santa María.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 7 de febrero de 1917
Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 68.
Jefe de día: Teniente Coronel de Caballería don José Selgas.
Imaginería: Comandante de Artillería don José Cantó.
Hospital y provisiones: Octavo Capitán del 68.
Vigilancia: Oficial 3.º de Ingenieros.
El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

De Teatros

En el Teatro Principal se puso anoche en escena la hermosa e inspirada obra del maestro Leoncavallo «Gli Pagliacci» que alcanzó una representación espléndida, consiguiendo los intérpretes de la misma que el público premiara su acertada labor con sendos aplausos.

La tiple señora Darnis nos hizo una Nadda deliciosa, cantando con arte la *particella* y saliendo airoso de todas las situaciones, cosa difícil para otra artista que no posea el dominio de la escena que distingue a la señora Darnis.

Hablar del tenor señor Marqués sin prodigarle elogios es cosa imposible, puesto que su labor siempre y en todas las obras es esmeradísima y sabe con su talento artístico conquistar un éxito en cada función. En su papel de Canio estuvo el señor Marqués insuperable, cantando con arte, con expresión y sentimiento la difícil *romanza vestí la giuba*, cuyos agudos emitió fácil y pulcramente, viéndose obligado a repetir ante los clamorosos e insistentes aplausos del público. Muy bien en el resto de la obra, en la que hizo labor esmerada comportándose como lo que es, un buen artista.

La labor del barítono señor Vallis fue anoche esmeradísima mereciendo elogios y muchos aplausos. El prólogo de la obra lo cantó el señor Vallis con seguridad de maestro, luciendo su hermosa voz y escuchando al final una ovación. En el resto de la obra muy bien y muy acertado, puesto que el papel de Tonio, encaja perfectamente en el señor Vallis, que supo darle relieve y acertada interpretación.

Los demás artistas estuvieron discretos en sus respectivos papeles. El maestro señor Petry puede decirse que alcanzó anoche un éxito, puesto que con los escasos elementos de que dispone, supo bajo su batuta, sacar los magníficos efectos orquestales de «Gli Pagliacci» obra de gran instrumentación y que requiere mayor orquesta que la de que dispone el señor Petry.

También se cantaron anoche dos actos de la obra de Verdi «Rigoletto» en los que se distinguieron la tiple señorita Casas, el tenor señor Quatrini y el barítono señor Nolla.

Y vaya nuestro aplauso también al coro y especialmente al coro de señoras que este año, algo más completo, deja oír sus voces, poniendo interés en cumplir su misión esmeradamente.

MAHÓN

En los espléndidos escaparates de los señores Pasarius y Cardona hemos visto expuestos al público varios regalos que serán sorteados en la tómbola que se verificará a beneficio de los Establecimientos municipales.

El lunes, y en nuestro primer coliseo, se da a la acostumbrada función benéfica, cuyos ingresos serán destinados a los Establecimientos de

BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

Sabe, hombre indigno, que la persecución la provocan siempre los objetos más santos.
Lee sino tu Biblia!
Que sea la Biblia! exclamó el monje como con ridoso horror.
Ah, blasfemo!
Ahora te tengo.
Eres un lellardo y un hereje!
Hola!
Aquí!
El monje golpeó con el pie y la puerta se abrió.
Pero con gran sorpresa y temor, vio, en vez del carcereiro, a la duquesa de Bedford y a Nicolás A. Wyn.
— Vuestra Gracia ve que la he dicho la verdad, exclamó A. Wyn.
Vil impostor!
Dónde está la hija de este sabio?
El monje paseaba sus ojos redondos y bestiales con aire desolado, mirando sucesivamente a Nicolás, a Warner y a la duquesa.
— Hermano, dijo la gran dama con dulzura, pues desearé reconciliar a los hechiceros rivales.
Qué significa ese celo que llega a violar la ley?
Es cierto, como afirma maese A. Wyn, que has robado, valiéndote de una emboscada, ese venerable sabio y a su hija, que yo consideraba digna de ocupar un sitio en mi casa?
— Mi querida señora, dijo el fraile en malhumorado tono: tengo razones poderosas para saber que ese malhechor ha hecho uso de sortilegios para favorecer a lord Warwick y a nuestros enemigos.
Si le he dicho comparecer aquí, ha sido con el objeto de poder emplear mi arte para destruir sus brujerías.
En cuanto a tu hija, me ha parecido que era más humanitario permitirle que acompañara a su padre, que dejarla sola sin sus propios protectores, sobre todo, añadió el fraile ha-

EL ÚLTIMO BARON

ciendo una espantosa muesa, desde que el pobre lord que ella ha hechizado partió a la guerra.
— Es, pues, evidente, malvado, que tú y tus agentes habéis osado poner la mano en una joven de distinción gritó A. Wyn.
Tiembala he aquí una orden firmada por el rey, que ofrece una recompensa al que te descubra, y que me autoriza para entregarte a la justicia.
Por San Dunstan! si no fuera por tu hábito ya estarías ahorcado!
— Calla calla maese platero, dijo la duquesa, baja el diapason.
Este santo hombre está bajo mi protección.
Si ha faltado ha sido por un exceso de celo.
Y además, que significan todos los misterios, todos los sortilegios de ese sabio?
Ved ahí, replicó el fraile, esto es precisamente lo que Vuestra Gracia me impide averiguar.
Pero él no podrá negar que es un malvado astrólogo, y que envía la consigna a los rebeldes a fin de darles a conocer el momento oportuno para empezar el combate o para dar el asalto.
— Ah! dijo la duquesa, de modo que es un astrólogo!
Y el hecho es que ha efectuado en la alquimia más adelantados que todos los matemáticos que han estado a mi servicio.
Precisamente mi astrólogo ha muerto.
— Veamos, la paz debe reinar en dos hombres tan sabios.
Perdona a tu hermano, maese Warner.
Hasta entonces A. Wyn había deseado tomar parte en la conversación.
Habiendo fijado la mirada en su *Eureka* y contemplando en silencio el órgano importante de su máquina.
Por fin escuchó la invitación que la duquesa acababa de hacer en favor de la concordia, le dijo:

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

neficiencia. Tomarán parte en la misma valiosos elementos.

La función, como todos los años, promete ser muy animada dados los sentimientos caritativos de nuestra sociedad.

Esta tarde tendrá lugar en el «Casino Mahónés» una reunión de confianza, que según nuestras noticias, será brillantísima, como todos los actos que organiza la Junta de dicho casino.

Prometen verse muy animados los amplios salones del «Casino Mahónés», en los que se dará cita esta tarde de la buena sociedad mahonesa.

A la terminación de la calle de Hannover se halla en muy mal estado el pavimento de una de las dos aceras, la izquierda subiendo, y no estaría demás que se procediese cuanto antes a su reparación para evitar que el día menos pensado tengamos que lamentar algún suceso desagradable.

Sabemos que unos cuantos socios del «Casino Consejo» proyectan para la próxima semana la celebración de un baile que no hay que dudar se verá animadísimo, dado el entusiasmo que reina entre dichos señores que no perdonarán medio para que la velada resulte brillante y lucida.

Debido a los temporales que reinan en el día de ayer y hoy se ha visto el mercado poco abastecido de pescado, el cual vendiéndose al precio de la tasa señalada por la Junta de subsistencias se ha vendido rápidamente.

El vapor «Isla de Menorca» ha entrado de arribada en el puerto de Feniche (Portugal); el «Menorquina», una vez descargado de sal en Gijón, saldrá para Avilés, donde cargará carbón para la Compañía y la Fabrica del G. 15.

El vapor «Mahón» suspendió ayer nuevamente su salida para Palma, debiendo emprender hoy el viaje a la hora de itinerario.

Debido al temporal reinante no salió ayer del puerto de Barcelona el vapor correo «Monte Toro»; dicho buque según telegrama recibido por «La Marítima» saldrá hoy a hora de itinerario.

AVISO

Para tomar acuerdos y con objeto de cambiar impresiones con el Maestro don Vicente Petri se convoca a todos los señores subvencionistas de la próxima temporada de ópera de 1917-1918 a una reunión que tendrá lugar el próximo martes día 13 del corriente en el salón de descanso de nuestro Teatro Principal. — La Comisión ms 1

Se vende

una casa de tres pisos, casi nueva, en la calle de Prieto y Canes, número 146, esquina a la del Sol, mitad al contado y la otra mitad a tres años plazo, con el 4 por ciento de interés. Informes: Explañada, número 6 ms 8

Patatas

Siempre existencias de Bolado y Bufé para comer. Bolado Aguilár para siembra. Venta al por mayor. Clases y precios sin competencia. CRISTOBAL TOMAS, MUELLE 4

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 febrero 1917.

Nos encargamos de la agregación de la nueva hoja de cupones a los títulos de la Deuda Exterior al 4 por 100.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera. Pagamos el dividendo de las acciones del Banco de España.

Del Extranjero

Madrid 7 febrero.

Parte alemán

El parte facilitado por el cuartel general alemán, que comunican desde Koenigs-wusterhausen, es como sigue:

Al oeste de Fromelles, al este de Neuville y Saint Pierre Waast fracasaron por completo todas las operaciones que llevaron a cabo importantes patrullas inglesas.

En el frente del Artois tuvieron lugar encuentros de patrullas.

Entre el Ancre y el Somme ha aumentado la actividad de la artillería.

Los ingleses penetraron ayer en una de nuestras posiciones en la carretera de Guendecour - Baulencourt, siendo después desalojados de nuevo por medio de nuestros contraataques, que causaron bastantes pérdidas al enemigo.

En la altura de Combres y en el bosque de Sully nuestras tropas hicieron en las líneas francesas destruidas veinte prisioneros.

Después del fracaso del ataque nocturno de los franceses contra las posiciones que nosotros les conquistamos en la altura 304, esta mañana emprendieron un nuevo ataque que también fué rechazado, sufriendo el enemigo más pérdidas.

Frente oriental. — Los nuevos refuerzos de los rusos no lograron recuperar las posiciones conquistadas por nuestras fuerzas al este del río Aa.

Importantes ataques rusos iniciados en ambas partes del río fracasaron con más pérdidas para el adversario.

Entre el Casinu y el valle del Putna hicieron las tropas de reconocimiento germano-astrohúngaras, cien prisioneros.

En el sector de Mestecanesci en el Bistritza áurea, debido al impetuoso empuje de fuerzas rusas numéricamente muy superiores, nuestras tropas víéronse precisadas a modificar sus posiciones, estableciendo sus defensas más cerca de la orilla este del río.

Cerca del Danubio avanzaron fuerzas rumanas de reconocimiento, siendo rechazadas por las avanzadas turcas.

Contingentes de reconocimiento búlgaros obtuvieron algunas ventajas en la llanura del Struma.

Noticias de España

Madrid 7 febrero.

Entrega de la nota del Gobierno español al de Alemania y Austria

A las seis de la tarde ha recibido el ministro de Estado al Embajador de Alemania en Madrid, haciéndole entrega de la nota con que el Gobierno español contesta a la que recientemente se ha recibido del de Alemania referente a la intensificación de la campaña submarina y al torpedeamiento sin previo aviso de los buques neutrales que se dirijan a puerto de nación enemiga de los Imperios centrales.

La conferencia del ministro de Estado con el Embajador alemán fué relativamente breve.

Cuando terminó la entrevista del señor Jimeno y el Embajador de Alemania el ministro envió la nota a la Embajada austriaca en Madrid.

La diferencia de formalismo en la entrega de la nota débese al rigor protocolario. Como el Embajador alemán entregó personalmente la nota de su Gobierno, personalmente también la entregó el ministro de Estado. La nota austriaca se recibió en el ministerio de Estado sin que llevara el Embajador de Austria-Hungria que estaba de cácería y por eso se le envía la nota sin que la entrega la haga el ministro.

Después de transcurrir la sesión de ruegos y preguntas sin interés, se pasa a la orden del día. Discútese el proyecto de protección a las nuevas industrias. El señor Cambó hace uso de la palabra y apoya una enmienda presentada a la base segunda relativa a la protección a la industria. Apruébase la base segunda.

El señor Alba defiende la redacción de la base y dice que no puede ser modificada. El señor Maura insiste en sus manifestaciones. Replica el señor Alba y dice que los tiempos del señor Maura son infundados. Discútese el proyecto durante largo tiempo. Y se levanta la sesión.

El señor Maura hace uso de la palabra y formula una observación, en la que dice que cree no se protege a las industrias y sí a los particulares. El señor Alba defiende la redacción de la base y dice que no puede ser modificada. El señor Maura insiste en sus manifestaciones. Replica el señor Alba y dice que los tiempos del señor Maura son infundados. Discútese el proyecto durante largo tiempo. Y se levanta la sesión.

El Embajador yanqui visita al ministro de Estado

A las siete de la tarde recibió al ministro de Estado señor Jimeno la visita del Embajador de los Estados Unidos, a quien informará del contenido de la contestación del Gobierno español a la nota alemana.

También el señor Jimeno hará entrega al Embajador yanqui de la respuesta que el Gobierno de España da a la nota circular que ayer recibió del Gobierno de los Estados Unidos.

El ministro de Estado y los Embajadores de otras naciones

Después de haber recibido al Embajador de los Estados Unidos el ministro de Estado, entrevistarse con los otros Embajadores que desean conocer las noticias que comprende la nota del Gobierno español contestando a la nota alemana.

Esperando noticias acerca de la nota del Gobierno

Ha despertado sumo interés el hecho de haber sido entregada la nota del Gobierno español contestando a la alemana.

La opinión que se desea de conocer el sentido de la nota creyéndose que se hará pública de un momento a otro.

Las Cortes En el Senado

Preside el señor García Prieto quien declara abierta la sesión a las cuatro y cuarto.

Hay riquísima animación en la Alta Cámara. En el banco azul toma asiento el ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez.

Léese y se aprueba el acta de la sesión anterior. Dirigense algunos ruegos de interés local.

El señor Azaña ocupase de la situación de los arroceros valencianos, de los que dice que van a encontrarse sumidos en la miseria por no poder dar salida a los granos que tienen almacenados.

Contéstale el ministro señor Ruiz Jiménez y dice que gestionará para que se saive la agricultura española. Habla el señor Garriga y pide que liquidense la Diputación y el Ayuntamiento de Barcelona.

Contéstale la Presidencia rectificando el señor Garriga.

Declárase urgente el dictamen de la comisión de actas. Sigue la sesión brevemente y sin que ocurra incidente alguno, se levanta a las seis.

En el Congreso

Presidiendo el señor Villanueva se declara abierta la sesión a las cuatro.

En el banco azul el ministro de Hacienda señor Alba. Después de darse lectura al acta de la sesión anterior, ésta es aprobada.

Después de transcurrir la sesión de ruegos y preguntas sin interés, se pasa a la orden del día. Discútese el proyecto de protección a las nuevas industrias. El señor Cambó hace uso de la palabra y apoya una enmienda presentada a la base segunda relativa a la protección a la industria. Apruébase la base segunda.

El señor Alba defiende la redacción de la base y dice que no puede ser modificada. El señor Maura insiste en sus manifestaciones. Replica el señor Alba y dice que los tiempos del señor Maura son infundados. Discútese el proyecto durante largo tiempo. Y se levanta la sesión.

El señor Maura hace uso de la palabra y formula una observación, en la que dice que cree no se protege a las industrias y sí a los particulares. El señor Alba defiende la redacción de la base y dice que no puede ser modificada. El señor Maura insiste en sus manifestaciones. Replica el señor Alba y dice que los tiempos del señor Maura son infundados. Discútese el proyecto durante largo tiempo. Y se levanta la sesión.

El señor Alba defiende la redacción de la base y dice que no puede ser modificada. El señor Maura insiste en sus manifestaciones. Replica el señor Alba y dice que los tiempos del señor Maura son infundados. Discútese el proyecto durante largo tiempo. Y se levanta la sesión.

El señor Maura insiste en sus manifestaciones. Replica el señor Alba y dice que los tiempos del señor Maura son infundados. Discútese el proyecto durante largo tiempo. Y se levanta la sesión.

Discútese el proyecto durante largo tiempo. Y se levanta la sesión.

Buques ingleses en la rada de Finisterre

Noticias que llegan de El Ferrol dicen que el seráfiro de Finisterre comunica que han fondeado en aquella rada dos buques ingleses de alto porte y una escuadrilla de pesqueros armados para perseguir submarinos.

Dicen también de El Ferrol que los vapores que fondearon anochecieron en aquel puerto han manifestado que no se han visto más submarinos en aquellas aguas.

Pidiendo protección para los buques y tripulantes

Dicen de Barcelona que contestando a un telegrama de la sociedad «Fomento de la Marina Española» pidiendo protección para los buques y vidas de los tripulantes españoles el Gobierno ha contestado con otro telegrama manifestando que ha cumplido con su deber hasta donde permítenselo los medios posibles dentro de la actual situación.

En las sesiones del Congreso

En las sesiones del Congreso se sentía un frío bastante intenso, viéndose muy desanimados.

En los corrillos que se formaban podía observarse en general que los espíritus se han serenado mucho. Las conversaciones eran sobre la cuestión internacional, dedicándose algunos a hacer profecías.

Rumores que no se confirman

Ha circulado el rumor de que cerca de las costas de Santander había sido hundido por un submarino un vapor español.

El subsecretario de Gobernación nos dijo que no había noticia de tal hundimiento.

Vapor peruano hundido

Comunican de Santander que en parte oficial de Suances se da cuenta de que un submarino con bandera francesa detuvo al buque peruano «Loorton», que salió de Calabuena con destino a Pasajes, hundiéndolo; después de hundir el vapor el submarino enarboló la bandera alemana.

El hundimiento presenció el vecindario con catalejos. Salto una lancha automóvil que recogió a los tripulantes.

Del vapor «Macarena», de matrícula española se ha salvado la tripulación.

Hablando con el Conde

El presidente del Gobierno nos dijo: Ya está entregada las notas,

contestación a las recibidas de los Gobiernos de los imperios centrales y de los Estados Unidos.

Hasta mañana a última hora o pasado no podrá hacerse público antes de acusar recibo de Berlín y Viena.

Ultima Hora

Telegrama extraordinario

La nota española

Sabemos que la nota del Gobierno español es enérgica protesta por la decisión de Alemania de decretar el bloqueo.

La nota de España es una clarísima afirmación de la neutralidad y en ella se alude a la hora de la paz.

La respuesta a la nota de Wilson

El ministro de Estado señor Jimeno entregó al embajador yanqui en Madrid la respuesta del Gobierno español a la nota de Wilson, en la que preguntaba la actitud que adoptarían los neutrales ante la nota alemana.

A la contestación del Gobierno español al Gobierno yanqui se le acompaña copia de la respuesta dada a Alemania y en ella se fija nuestra actitud.

Los Embajadores de los países neutrales y el ministro de Estado

Entre los Embajadores de países neutrales que visitaron al ministro de Estado señor Jimeno contábase los de los países escandinavos que desoyen a Wilson, sumándose a la actitud de España.

Noticia de guerra desmentida

Ha sido rotundamente desmentida la noticia, en la que se daba como un hecho la ruptura de relaciones entre Holanda y Alemania.

El Consejo de ayer

En el Consejo de ayer no se discutió una palabra de la nota, pero todos los ministros unánimemente aprobaron la enérgica protesta que encierra.

Informando a Don Alfonso

El ministro de Estado asistió en la noche al Real, pasando al palacio regio, donde fué recibido por el Monarca, al que informó de las últimas noticias internacionales.

Don Alfonso conversó durante largo rato con el señor ministro informándose detenidamente de todos los asuntos del día, así como de las conferencias sostenidas por el señor Jimeno con los representantes de las naciones neutrales.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 6. «Monte Toro» suspende salida hasta mañana hora itinerario. — Amengual.

Estadísticas

MATADERO Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 2 febrero 1 buey, 412 kilos, Cataina de Lorenzo (Alayo).

1 carnero, 86 500, Pedro de Escobola (San Clemente).

1 idem, 14, Antonio d'as Carreó (Ferreries).

1 idem, 9, José Pons.

8 cerdos, 164.

Día 3 idem 1 buey, 320 kilos, Terra Llefada (Ciudadela).

1 vaca, 189 500, propia.

1 idem, 166, Teletí de D. It.

1 idem, 99 500, estancia Bini. a. J. de Dalt (Villa Carlos).

1 idem, 111 500, Turret de Dalt (San Luis).

1 carnero, 18 500, Llum. Baras Gran.

1 idem, 22 500, Alfaveret.

2 idem, 86 500, R. fal Ru. I (Alayo).

5 idem, 48 500, Cugallunet.

5 idem, 79 500, Biniedris (Alayo).

2 idem, 88, Juan Mercadal (idem).

5 idem, 108, Gabriel Mercadal (Mercada).

4 idem, 50, estancia d'en Juan d'en Bortumeu.

8 cerdos, 387.

La Eléctrica Mahonesa

FRANCISCO F. ANDREU Y C. EN CTA. MAHÓN

Por acuerdo de la Junta General de Accionistas, celebrada ayer, queda abierto el pago del dividendo correspondiente al ejercicio cerrado en 31 diciembre último, que podrá hacerse efectivo mediante la presentación del capón número 13, todos los días laborables, de diez a doce de su mañana. — Mahón 1.º febrero de 1917. — Francisco F. Andreu y C. m 9

LA MARITIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Acordado por la Junta de Gobierno de esta Compañía la retirada de todas las Obligaciones que fuese en circulación, se avisa a los tenedores de las mismas que pueden presentárselas en estas oficinas antes del día 20 del actual, y les será abonada su importe el día 1.º de marzo próximo, con la prorratea de intereses hasta fin de febrero.

Mahón 8 de febrero de 1917. — Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores. — El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin Figuerola y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

El Kilog. Ptas.

Platino 00'00

Oro fino 00'00

Plata fina barra 123'00

» 950 121'75

» 935 119'90

» 940 120'50

» 900 116'50

» 802 108'00

» 750 90'50

» 585 81'90

» retazos 101'40

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieleas.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borex líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 16 de enero de 1917.

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

IDIOMAS

Enseñanza práctica por N. GEORGACÓPULOS

Secretario Intérprete de la Estación Sanitaria de este puerto é Intérprete Jurado

Francés, Alemán, Inglés, Italiano y Griego

Label II, de once a una y San Sebastián, 1 D, tarde. m 8

Propietarios

Vendo en partidas 700 metros de cañalones y tubos de cinc para tñados, a 2'95 pesetas el metro.

L. ORFILA, Cifuentes, 8.

Obra Nueva

Se ha puesto a la venta en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11,

Diez meses en Alemania

Memorias de un testigo presencial por D. Thomás Curtín, versión directa del inglés al español por Carlos Moysi.

Precio, 2 pesetas

¿Quiere impedir la entrada en el tintero de polvo, materias extrañas, etc. Use Vd. el tintero

SENGBUCH

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Administración de EL BIEN PUBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO', 'ESQUELAS MORTUORIAS', and 'OBSERVACIONES'. It lists various rates for different types of advertisements and notices.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS Y DEL ESTOMAGO PÍDASE EN LAS COMIDAS

LA MEJOR AGUA DE MESA

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches cama

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones en que han concurrido. GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa de Zaragoza.

Depósito en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, FEDERICO MUÑOZ, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Advertisement for 'Motores Amovibles marca CAILLE para botes a remos'. Includes details about motor specifications and contact information for Manuel Beltrán Llabrés.

Advertisement for 'Servicio de coches' (car service) between San Luis and Mahón. Lists departure times for various days of the week.

Advertisement for 'EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA' (dry farming in Andalusia). Promotes a cultivation system for dry areas, highlighting its benefits and contact information.

Advertisement for 'Banco de Menorca'. Describes the bank's services, including currency exchange, deposits, and credit facilities.

Advertisement for 'Papel higiénico Salud' (hygienic paper). Emphasizes its automatic, elegant, and hygienic features, available at Manuel Sintés Rotger's bookstore.

Advertisement for 'OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES' (tribute to our readers). Offers a gift of ten coupons for a photographic enlargement as a reward for readers.

Advertisement for 'MATATINTAS BORRATINTAS' (erasers). Promotes a product for erasing marks from paper, available at Manuel Sintés Rotger's bookstore.

Advertisement for 'Indicador Gratuito' (free indicator) and 'GUITARRA MALAGUENA' (Malaga guitar). Includes information about a free service and a collection of guitar pieces.

Advertisement for 'Tubos emboquillados para cigarrillos' (cigarette filters). Describes the filters' benefits for health and economy, available at Manuel Sintés Rotger's bookstore.